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Protokoll 
 

Netzwerk Lehm Generalversammlung, 
Zoom Meeting, 17.05.2022, 17:00 Uhr  

 
Anwesend: Andrea Rieger-Jandl, David Krahler, Marina Graser, Christine Lechner, Andreas Breuss, 
Georg Egger, Johann Egginger, Karoline Wagner, Linda Stix, Karin Stieldorf 
Entschuldigt: Ute Munoz, Hubert Feiglstorfer, Roland Meingast 
 
 Agenda:  
 
1) Jahresbericht des Vorstandes 
2) Kassenbericht der Kassierin 
3) Bericht der Kassenprüfung 
4) Entlastung des Vorstandes 
5) Wahl/Bestätigung des Vorstandes und der FachbereichsleiterInnen 
6) Besprechung zukünftiger Aktivitäten 
7) Allfälliges 
 
Begrüßung und Vorstellungsrunde 
Neu in der Runde: Georg Egger - Baustatiker für Stampflehm (Zusammenarbeit mit Martin Rauch); 
Karoline Wagner - Studentin an der TU Wien 
 
Ad 1 - Jahresbericht des Vorstandes 
 
Homepage 
Die Homepage wird auch weiterhin nach und nach mit Infos gefüllt und entwickelt sich kontinuierlich 
weiter. Lehmbauprojekte konnten wieder mit Studierenden von Andrea ausgearbeitet und der Rubik 
Lehmbauten hinzugefügt werden. Unter der Rubrik Lehm wurde ein Menüpunkt FAQs eingerichtet. 
Allgemeine Fragen zum Thema Lehm - die u.a. auch immer wieder bei Emailanfragen vorkommen - 
wurden ausgearbeitet und kurz und knapp beantwortet. Diese Sammlung findet sich unter 
folgendem Link: http://netzwerklehm.at/lehm/faqs/ 
Die Diplomarbeiten-Rubrik wird ebenso laufend mit fertigen Diplomarbeiten ergänzt. Kleine 
Forschungsfragen können durch Diplomarbeiten gut bearbeitet werden.  
Eine Arbeit aus dem Jahr 2020 handelt zum Beispiel vom Thema „Lehm urban. 
Anwendungsmöglichkeiten von Lehm im städtischen Wohnungsbau am Beispiel Wien“  
Zu finden unter der Rubrik Wissen // Fachliteratur / Diplomarbeiten / Dissertationen 
Forschungsprojekte werden ebenfalls regelmäßig ergänzt. 
 
Newsletter 
Wie bisher immer monatliche Aussendung. Derzeit 372 Abonnenten. 
 
Email- Forum 
Derzeit 90 Personen angemeldet. Wird eher sporadisch benutzt, aber zusätzlich auch intern, wenn 
kurzfristig Aussendungen gemacht werden. 
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Facebook Seite  
Aktuell 272 Abonnenten (Stand 1.1.2021 - 187; Stand 1.1.2022 - 267), wöchentliche Beiträge, 
erfolgreichster Beitrag heuer war über einen Zeitungsartikel des 3d gedruckten Lehmgebäudes von 
Tecla mit einer Reichweite von 527 Personen.  
 
Vorträge im letzten Jahr 
Irene Giglio: Tecla, 3d gedrucktes Haus - via Zoom  
Antony Kaye: The Nubian Vault Association - via Zoom 
Archifair: Bau einer MudCafeteria in Ghana - in Präsenz an der TU  
 
Kommende Vorträge sind für den Herbst in Planung - Vorschläge sind gerne willkommen, sowohl in 
Präsenz als auch via Zoom. Es gibt auch ggf. Budget, um Vortragende einzuladen. Es können auch 
gerne eigene Projekte vorgestellt werden.  
 
FFG Praktikum  
Eine Förderung für ein FFG Praktikum wurde bewilligt. Somit kann ein 2-monatiges Praktikum seitens 
Netzwerklehm angeboten werden. Durch die Förderung entsteht für das Netzwerk nur ein kleiner 
Selbstbehalt. Praktikantin diesen Sommer ist Karoline Wagner. Zu den Tätigkeiten zählen u.a. 
administrative Aufgaben.  
 
Netzwerk Lehm Tagung 
Zum 5- jährigen Bestehen unseres Vereins ist die 2. österreichische Lehmbautagung im AzW 
(Architekturzentrum Wien) geplant. Termin: März 2023 
 
Im März wird zu diesem Zeitpunkt im AZW eine Ausstellung über die Architektin Yasmeen Lari 
stattfinden. Yasmeen Lari ist eine Architektin aus Pakistan, die sich nach einer Flutkatastrophe mit 
dem Thema des „kleinformatigen“ Bauens mit Lehm und Bambus beschäftigt. Sie leitet auch die 
Forschungseinrichtung Zero Carbon Campus. 
Es wird im kommenden Jahr ein gemeinsames Entwerfen an der TU und eine Exkursion nach Pakistan 
geben, sie wird auch Gastprofessorin sein.  
 
YAB - Young Earth Builders 
Eine junge Schiene des Netzwerk Lehm wird gerade von einer Gruppe von Studierenden und 
AbsolventInnen aufgebaut, die sich mit dem Thema Lehm praktisch auseinandersetzen wollen. 
Geplant sind monatliche Treffen, kleine Projekte sollen mit der Unterstützung des Netzwerk Lehm 
umgesetzt werden. Ansprechpartnerin ist Karoline Wagner. 
 
Fachbereiche 
Für die Fachbereiche finden vierteljährlich eigene Treffen statt, um aktuelle Themen 
fachbereichsspezifisch zu diskutieren. Treffen zu den Fachbereichen Öffentlichkeitsarbeit und 
Ausbildung haben im ersten Halbjahr via Zoom stattgefunden. Im Herbst folgen die Fachbereiche 
Sanierung und Forschung. Die Treffen sind offen, Einladungen werden gesondert verschickt.  
 
Lobbyarbeit 
Andi und Andrea geben regelmäßig Interviews. Vor kurzem wurde ein Brief an Frau Gewessler 
verschickt, um auf Lehm als Baustoff für die Klimakrise aufmerksam zu machen.  
 



 
 

 

Seite | 3  
 

Vortrag von Andi Breuss beim Bauzkongress - Kongress für zukunftsfähiges Bauen; laut Andi sehr 
technik-lastig, viel Informationen über Heizungssysteme, Luftwärmepumpen. Thema Lehm war nur 
sehr dürftig vertreten. Wichtig wäre eine starke Präsenz auf Baumessen, um dem Lehm mehr Bühne 
geben zu können. 
 
Fahrradexkursion im Retzer Land  
Diese findet wie geplant am 16.06.2022 in Kooperation mit ORTE - Architekturnetzwerk 
Niederösterreich statt. Lehmbauten in der Retzer Gegend werden besichtigt inkl. der 
Forschungsbaustelle von Andi Breuss. Ein paar Restplätze sind noch verfügbar. 
 
ad 2) Kassabericht  
 
Kassabericht von Christine für den Zeitraum von 4.05.2021 – 30.04.2022  
 Mitglieder aktuell: 57 (+6) 
 
Summe der Einnahmen 4.350,83  
Summe der Ausgaben 2.199,88 
Ausgaben stellen sich aus Honorarnoten, Kosten f. Vorträge, Webspace und Konto zusammen 
 
Kontostand 10.754,27 (eine genaue Aufstellung bitte dem angefügten Kassabericht entnehmen) 
 
Für das kommende Vereinsjahr sind folgende Ausgaben geplant: 
Selbstbehalt für das FFG Praktikum 
Budget für 2. Lehmbautagung 
 
Mitgliedsbeitrag wird nicht erhöht. 
 
ad 3) Bericht der Kassenprüfung 
 

Kassaprüfung durch Ute Munoz und Karin Stieldorf wurde vorgelegt 
Die Entlastung der Kassierin wird bestätigt. 

 
 
4) Entlastung des Vorstandes 
 

 
Der Vorstand wird einstimmig entlastet. 

 
 
5) Wahl/Bestätigung des Vorstandes und der FachbereichsleiterInnen 
 
Der bestehende Vorstand wird wie folgt wie folgt durch Wiederwahl bestätigt: 
Vorsitzende: Andrea Rieger-Jandl, Andreas Breuss 
Stellvertretende Vorsitzende: David Kraler, Roland Meingast  
Kassierin und Schriftführerstellvertreterin: Christine Lechner  
Schriftführerin und Kassierstellvertreterin: Marina Graser 
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FachbereichsleiterInnen: 
Andi Breuss legt die Fachbereichsleitung für den Fachbereich Forschung zurück. Ute Munoz wird 
stattdessen als Fachbereichsleiterin für den Bereich Forschung gewählt. Die drei weiteren 
FachbereichsleiterInnen werden durch Wiederwahl bestätigt. 
Forschung und Projekte - Ute Munoz 
Aus- und Weiterbildung - Karin Stieldorf  
Öffentlichkeitsarbeit - Hans Wegscheider 
Lehmbaubestand, Sanierung und Qualitätssicherung - Hubert Feiglstorfer 
 
 

Der Vorstand und die FachbereichsleiterInnen werden einstimmig bestätigt 
 
 
6) Besprechung zukünftiger Aktivitäten  
 
Zertifikat LehmbauexpertInnen/Praktikum 
Bei der letzten Fachbereichssitzung zum Thema Ausbildung wurde die Thematik diskutiert, wie 
Studierende am besten nach der Universität im Bereich Lehm Fuß fassen könnten. Angedacht wurde 
ein Praktikum, das sich aus Stationen bei mehreren Firmen zusammensetzt (Vorschlag Martin Rauch). 
Nach dessen Absolvierung bekommt man ein „Zertifikat“. Dies könnte auch in Kooperation mit der 
Innung erfolgen. Das Praktikum könnte auch mit dem Lehmbaumodul der TU Wien (als Theorieteil) 
gekoppelt werden. Karolin wird im Zuge des FFG Praktikums einen Praktikumsvorschlag erarbeiten 
und diverse Firmen kontaktieren.  
 
Gruppe Young Earth Builders 
Die Gruppe wird sich vorrangig mit den Themen Öffentlichkeitsarbeit und Ausbildung beschäftigten. 
 
Save the date: 15.10.2022 Netzwerk Handwerk Symposium in Tirol 
Das NWL wird durch Hubert Feiglstorfer und Rainer Höck vertreten sein. 
 
7) Allfälliges 
 
Budget und Vereinsausgaben 
Die Frage wird diskutiert, wie in Zukunft mit der Abgeltung von Arbeitsstunden durch das 
Vereinsbudget umgegangen wird. Es wurde beschlossen, dass geringe Honorarnoten für laufende 
Vereinsarbeiten gestellt werden können. Festgehalten wird aber auch: 

- Wir sind ein gemeinnütziger Verein und Vorstandsmitglieder sowie Fachbereichsleiter tragen 
daher mit ehrenamtlicher Arbeit zur Förderung des Vereins bei 

- Wenn aus der Tätigkeit Kosten entstehen (z. B. Fahrkosten, Hotel, benötigtes Material etc.) 
kann dies dem Vorstand im Vorhinein gemeldet und nach Vorlage von Rechnungen 
refundiert werden 
 

Es ist auch geplant, die Gruppe Young Earth Builders finanziell bei der Umsetzung kleiner Projekte zu 
unterstützen.  
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Der Großteil der Vereinsarbeit muss ehrenamtlich bleiben, da „klassische Stundensätze“ nicht 
leistbar sind. Ausgaben/Honorare für vereinbarte „Arbeitspakete“ oder Entschädigungen müssen im 
Vorhinein dem Vorstand vorgelegt und von diesem bewilligt werden. 
 
Ende 18:30 
 
Abschrift von Marina Graser  
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